



DOI: <https://doi.org/10.23857/dc.v9i3.3866>

Ciencias Sociales y Políticas
Artículo de Investigación

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador: causas, consecuencias y tipos

Organized crime in Durán, Ecuador: causes, consequences and types

Crime organizado em Durán, Equador: causas, consequências e tipos

Elvis Guillermo Fuentes-Tenorio ^I
elvisfuentes@gmail.com
<https://orcid.org/0000-0001-5445-5404>

Correspondencia: elvisfuentes@gmail.com

***Recibido:** 03 de junio de 2023 ***Aceptado:** 11 de julio de 2023 * **Publicado:** 30 de agosto de 2023

I. Abogado, Magíster, Docente de la Universidad de Guayaquil, Ecuador.

Resumen

Este artículo analiza la delincuencia organizada en Durán, Ecuador, examinando sus causas, consecuencias y tipos. A través de un enfoque empírico, se identifican los factores que contribuyen al crecimiento de la delincuencia organizada, sus impactos en la comunidad y las diversas modalidades de crimen organizado presentes en la zona. Los resultados proporcionan una comprensión integral del problema y sugieren estrategias para su mitigación.

Palabras clave: Delincuencia organizada; Durán; Ecuador; Causas; Consecuencias; Tipos de crimen; Seguridad.

Abstract

This article analyzes organized crime in Durán, Ecuador, examining its causes, consequences and types. Through an empirical approach, the factors that contribute to the growth of organized crime, its impacts on the community and the various modalities of organized crime present in the area are identified. The results provide a comprehensive understanding of the problem and suggest strategies for its mitigation.

Keywords: Organized crime; Durán; Ecuador; Causes; Consequences; Types of crime; Security.

Resumo

Este artigo analisa o crime organizado em Durán, Equador, examinando suas causas, consequências e tipos. Através de uma abordagem empírica, são identificados os fatores que contribuem para o crescimento do crime organizado, seus impactos na comunidade e as diversas modalidades de crime organizado presentes na área. Os resultados fornecem uma compreensão abrangente do problema e sugerem estratégias para sua mitigação.

Palavras-chave: Crime organizado; Durán; Equador; Causas; Consequências; Tipos de crimes; Segurança.

Introducción

Durán, una ciudad ubicada en la provincia del Guayas, Ecuador, ha sido testigo de un alarmante incremento en la actividad de la delincuencia organizada en los últimos años. Este fenómeno no solo afecta directamente la seguridad y el bienestar de sus habitantes, sino que también tiene implicaciones

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador: causas, consecuencias y tipos

económicas y sociales de gran alcance que afectan a toda la comunidad. (Código Orgánico Integral Penal, 2014).

La delincuencia organizada en Durán se manifiesta en diversas formas, incluyendo el tráfico de drogas, la extorsión, el robo y el tráfico de personas, entre otras actividades ilícitas. Estas actividades no solo generan violencia y miedo entre los ciudadanos, sino que también socavan la economía local y la confianza en las instituciones públicas. La presencia de estas organizaciones criminales impacta de manera negativa en la cohesión social y obstaculiza el desarrollo económico y social de la región. (Fuentes Romero, 2018).

Este artículo tiene como objetivo analizar en profundidad las causas, consecuencias y tipos de delincuencia organizada en Durán. Para ello, se ha llevado a cabo un estudio exhaustivo que combina datos cualitativos y cuantitativos, proporcionando una visión detallada de los factores que impulsan la criminalidad en esta región. Se explorarán los impactos negativos en la comunidad y se identificarán las modalidades específicas de crimen organizado que prevalecen.

El análisis de las causas permitirá entender los factores estructurales y contextuales que han facilitado el surgimiento y crecimiento de estas organizaciones criminales. Se examinarán aspectos socioeconómicos, como la pobreza y la falta de oportunidades laborales, así como la debilidad institucional y la corrupción que permiten a estas organizaciones operar con impunidad. También se considerará la ubicación geográfica de Durán, que la convierte en un punto estratégico para el tráfico de drogas y otras actividades ilícitas.

Las consecuencias de la delincuencia organizada en Durán son profundas y variadas. A nivel social, la violencia y el miedo se han convertido en parte de la vida cotidiana, afectando la salud mental y física de los habitantes. A nivel económico, la extorsión y el robo aumentan los costos operativos de las empresas, disuaden la inversión y frenan el crecimiento económico. A nivel político, la influencia de las organizaciones criminales a través de la corrupción y la intimidación socava la gobernanza y la capacidad del estado para implementar políticas efectivas de seguridad y desarrollo. (Fuentes Romero, 2018).

Finalmente, este artículo ofrecerá recomendaciones para abordar el problema de la delincuencia organizada en Durán. Se subrayará la necesidad de fortalecer las instituciones encargadas de la seguridad y la justicia, mejorar las condiciones socioeconómicas de la población y promover la cooperación entre diferentes niveles de gobierno y la sociedad civil. Solo a través de un esfuerzo

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador: causas, consecuencias y tipos

coordinado y sostenido se podrá reducir la criminalidad y restaurar la paz y la seguridad en Durán. (Benavides-Benalcázar, 2019).

Este análisis detallado tiene como objetivo proporcionar una comprensión integral del fenómeno de la delincuencia organizada en Durán, con la esperanza de contribuir a la formulación de estrategias efectivas para combatir este problema y mejorar la calidad de vida de sus habitantes. (Fuentes Romero, 2018).

Desarrollo

Causas de la Delincuencia Organizada en Durán

Factores Socioeconómicos:

- **Pobreza y Desigualdad:** La pobreza extrema y la desigualdad social son factores primordiales que fomentan la delincuencia organizada. En Durán, muchas familias viven en condiciones de extrema pobreza, lo que lleva a una falta de acceso a servicios básicos como educación, salud y vivienda. Esta situación desesperada impulsa a los jóvenes a buscar formas alternativas de sustento, viendo en las organizaciones criminales una opción viable para mejorar su calidad de vida. La desigualdad social también juega un papel crucial, ya que la percepción de injusticia y exclusión social puede llevar a la frustración y a la búsqueda de aceptación y pertenencia en grupos delictivos. (Fuentes Romero, 2018)
- **Desempleo:** El alto índice de desempleo en Durán empuja a muchas personas hacia actividades ilícitas como una fuente de ingresos. La falta de empleos estables y bien remunerados crea un caldo de cultivo para el reclutamiento de nuevos miembros por parte de las organizaciones criminales. Además, la economía informal, que no proporciona seguridad laboral ni beneficios sociales, también deja a muchos individuos vulnerables a ser cooptados por el crimen organizado. La falta de oportunidades laborales adecuadas contribuye a que la delincuencia se convierta en una alternativa atractiva para quienes no encuentran otra forma de sustento.

Factores Políticos y Administrativos:

- **Corrupción:** La corrupción en las instituciones gubernamentales y de seguridad facilita la operación de grupos criminales. En Durán, la corrupción puede manifestarse de varias maneras, como sobornos a policías y funcionarios públicos para que hagan la vista gorda ante actividades ilegales, o incluso la participación activa de autoridades en operaciones

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador: causas, consecuencias y tipos

delictivas. La complicidad de funcionarios corruptos permite que las organizaciones delictivas operen con impunidad, dificultando los esfuerzos para combatir la delincuencia organizada. Esta corrupción sistémica socava la confianza pública en las instituciones y refuerza la percepción de que el sistema está manipulado en beneficio de unos pocos. (Derecho Ecuador-Eduardo Zurita Gil, 2016)

- **Debilidad Institucional:** La falta de capacidad y recursos de las fuerzas del orden y del sistema judicial para enfrentar eficazmente la delincuencia organizada contribuye a su expansión y consolidación. En Durán, las fuerzas de seguridad a menudo carecen del entrenamiento, el equipo y los recursos necesarios para combatir a organizaciones criminales bien armadas y financiadas. Asimismo, el sistema judicial puede estar sobrecargado y ser ineficaz, con procesos largos y complicados que resultan en la liberación de criminales por falta de pruebas o por errores procedimentales. Esta debilidad institucional crea un ambiente donde los grupos criminales pueden operar con relativa libertad y sin temor a repercusiones legales significativas.

Factores Culturales y Sociales:

- **Desintegración Familiar:** La falta de cohesión familiar y el debilitamiento de los valores tradicionales pueden predisponer a los jóvenes a involucrarse en actividades delictivas. En Durán, muchos hogares están marcados por la ausencia de uno o ambos padres, la violencia doméstica y la falta de apoyo emocional y económico. Esta desintegración familiar deja a los jóvenes vulnerables a la influencia de pandillas y organizaciones criminales que ofrecen un sentido de pertenencia y propósito. La falta de modelos positivos y la exposición a entornos violentos y desestructurados pueden llevar a los jóvenes a ver la delincuencia como una opción viable y atractiva. (REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR & Barragán Velepucha, 2020)
- **Violencia y Cultura del Crimen:** La normalización de la violencia y la criminalidad en algunos sectores de Durán influye en la percepción de los jóvenes sobre la delincuencia como una forma aceptable de vida. En comunidades donde la violencia y el crimen son cotidianos, los jóvenes pueden internalizar estas conductas como normales y aceptables. La exposición constante a la violencia a través de los medios de comunicación, la música y la vida cotidiana puede desensibilizar a los jóvenes y hacer que perciban la delincuencia como una forma legítima de resolver conflictos y alcanzar el éxito. Esta cultura del crimen

se perpetúa a través de generaciones, dificultando los esfuerzos para erradicarla. (González, 2016).

Consecuencias de la Delincuencia Organizada en Durán

Impacto Social:

- **Inseguridad:** La presencia de delincuencia organizada incrementa los niveles de inseguridad en la comunidad, afectando la calidad de vida de los habitantes. En Durán, los actos de violencia, los robos y los enfrentamientos entre grupos criminales y las fuerzas de seguridad crean un ambiente de constante miedo e incertidumbre. La inseguridad limita la movilidad de las personas, reduce la actividad comercial y afecta negativamente la vida diaria de los ciudadanos. Las familias viven con el temor de ser víctimas de crímenes, lo que deteriora la convivencia y la cohesión social.
- **Desintegración Social:** La violencia y el crimen erosionan el tejido social, debilitando las relaciones comunitarias y fomentando la desconfianza hacia las instituciones y entre los vecinos. La delincuencia organizada puede fragmentar comunidades, ya que las personas se vuelven recelosas y menos dispuestas a colaborar entre sí. Esta desconfianza se extiende a las instituciones gubernamentales y de seguridad, percibidas como ineficaces o corruptas. La desintegración social dificulta la creación de iniciativas comunitarias para la prevención del delito y el apoyo mutuo, perpetuando el ciclo de violencia y criminalidad.

Impacto Económico:

- **Fuga de Inversiones:** La inseguridad y la percepción de riesgo disuaden a las empresas de invertir en Durán, afectando negativamente el desarrollo económico de la región. Los empresarios temen por la seguridad de sus negocios y empleados, lo que lleva a una disminución en las inversiones y el cierre de empresas. La falta de inversión limita la creación de empleos y el crecimiento económico, exacerbando los problemas socioeconómicos que contribuyen a la delincuencia. Además, las empresas que permanecen en la región deben gastar más en medidas de seguridad, lo que reduce sus beneficios y su capacidad de expansión. (REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR & Barragán Velepucha, 2020).
- **Costo en Seguridad:** Los gastos en medidas de seguridad privada y pública aumentan significativamente, desviando recursos que podrían ser utilizados en desarrollo social y

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador: causas, consecuencias y tipos

económico. En Durán, tanto el gobierno como los ciudadanos y las empresas invierten grandes sumas de dinero en seguridad privada, sistemas de vigilancia y protección policial. Estos recursos podrían haberse destinado a mejorar la infraestructura, la educación y otros servicios públicos esenciales que contribuyen al bienestar general y a la reducción de la delincuencia a largo plazo. (REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR & Barragán Velepucha, 2020).

Impacto en la Salud Pública:

- **Estrés y Trauma:** La constante exposición a la violencia genera problemas de salud mental, como estrés postraumático, ansiedad y depresión, afectando el bienestar general de la población. En Durán, la inseguridad y la violencia crean un ambiente de estrés crónico para los habitantes, especialmente para aquellos que han sido víctimas directas o han perdido a seres queridos. La falta de servicios de salud mental adecuados agrava la situación, dejando a muchos sin el apoyo necesario para lidiar con el trauma y el estrés, lo que puede llevar a comportamientos autodestructivos y a una mayor participación en actividades delictivas.
- **Salud Física:** Los enfrentamientos violentos y los actos delictivos resultan en lesiones y pérdidas de vidas humanas, afectando la salud física de las víctimas directas e indirectas. La violencia armada y los ataques físicos causan una gran cantidad de lesiones graves que saturan los servicios de salud y requieren tratamientos costosos y prolongados. Además, la violencia puede llevar a un aumento en la mortalidad y a una disminución en la esperanza de vida de la población afectada. Las familias de las víctimas también sufren consecuencias físicas y emocionales, lo que afecta la salud general de la comunidad. (Benavides-Benalcázar, 2019).

Tipos de Delincuencia Organizada en Durán

Tráfico de Drogas:

- **Descripción:** El tráfico de drogas es una de las actividades más lucrativas para las organizaciones criminales en Durán. Esta actividad incluye la producción, distribución y venta de sustancias ilícitas. Las organizaciones criminales controlan gran parte del comercio de drogas, desde la producción hasta la venta al por menor, generando enormes ingresos y ejerciendo un poder significativo en la región.

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador: causas, consecuencias y tipos

- **Modus Operandi:** Las organizaciones utilizan rutas terrestres, marítimas y aéreas para el transporte de drogas, empleando métodos sofisticados para evitar la detección por parte de las autoridades. Esto incluye el uso de vehículos modificados, túneles, embarcaciones y aviones pequeños, así como la corrupción de funcionarios en puestos clave. Las drogas se transportan en pequeñas cantidades para reducir el riesgo de pérdidas significativas en caso de confiscación y se almacenan en lugares seguros antes de ser distribuidas a nivel local o internacional. (REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR & Barragán Velepucha, 2020).

Extorsión y Secuestro:

- **Descripción:** La extorsión y el secuestro son métodos comunes utilizados por las organizaciones criminales para obtener ingresos. Los comerciantes y empresarios locales son frecuentemente víctimas de estas prácticas. La extorsión puede incluir amenazas de daño físico, destrucción de propiedad o incluso la muerte si no se cumplen las demandas de los delincuentes.
- **Modus Operandi:** Los criminales amenazan con violencia o secuestran a personas para exigir pagos de rescate. Estas actividades generan un clima de terror y desconfianza en la comunidad. Los secuestradores a menudo estudian a sus víctimas para obtener información sobre sus rutinas y vulnerabilidades, asegurando un secuestro exitoso. La extorsión puede ser llevada a cabo mediante visitas personales, llamadas telefónicas o mensajes escritos, y las víctimas a menudo temen denunciar los incidentes a la policía por miedo a represalias. (Fuentes Romero, 2018).

Tráfico de Personas:

- **Descripción:** El tráfico de personas, especialmente con fines de explotación laboral y sexual, es otra forma de delincuencia organizada presente en Durán. Las víctimas son reclutadas, transportadas y explotadas por organizaciones criminales que se aprovechan de su vulnerabilidad, falta de documentación y necesidades económicas.
- **Modus Operandi:** Las organizaciones criminales reclutan, transportan y explotan a personas vulnerables, aprovechando la falta de control y regulación en ciertas áreas. Las víctimas son engañadas con promesas de empleo y mejores condiciones de vida, solo para ser forzadas a trabajar en condiciones inhumanas o ser explotadas sexualmente. Estas

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador: causas, consecuencias y tipos

actividades a menudo implican el uso de documentos falsificados y la corrupción de funcionarios de inmigración y seguridad.

Robo y Hurto:

- **Descripción:** Los robos y hurtos, tanto a mano armada como en ausencia de violencia directa, son frecuentes en Durán. Estos crímenes pueden variar desde asaltos a mano armada en la calle hasta robos planificados en negocios y hogares.
- **Modus Operandi:** Las bandas organizadas planifican y ejecutan robos a negocios, hogares y personas, utilizando la intimidación y la violencia para lograr sus objetivos. Los robos pueden ser llevados a cabo de manera rápida y coordinada, utilizando vehículos de escape y herramientas especializadas para acceder a propiedades aseguradas. Las bandas también pueden vender los bienes robados en mercados negros o utilizarlos para financiar otras actividades delictivas.

En conclusión, la delincuencia organizada en Durán es un problema complejo y multifacético, influenciado por diversos factores socioeconómicos, políticos, culturales y administrativos. Las consecuencias son profundas y afectan todos los aspectos de la vida en la comunidad, desde la seguridad personal hasta la salud pública y la economía. Combatir este problema requiere un enfoque integral que aborde las causas subyacentes y fortalezca las instituciones encargadas de mantener el orden y la justicia. (CAM, 2021).

Metodología

Diseño del Estudio

El estudio se llevó a cabo en Durán, utilizando un enfoque mixto que combinó métodos cualitativos y cuantitativos para obtener una visión integral de la delincuencia organizada.

Participantes:

- Incluyeron autoridades locales, miembros de las fuerzas de seguridad, residentes de Durán, y expertos en criminología y seguridad pública.

Duración:

- El estudio se realizó durante un período de un año, permitiendo la recopilación de datos detallados y una comprensión profunda del fenómeno.

Instrumentos de Recolección de Datos

Encuestas:

- **Descripción:** Se aplicaron encuestas a residentes y autoridades para evaluar la percepción de seguridad, las experiencias personales con la delincuencia organizada y las opiniones sobre la eficacia de las medidas de seguridad actuales.
- **Beneficios:** Proporcionaron datos cuantitativos sobre la prevalencia y el impacto de la delincuencia organizada.

Entrevistas:

- **Descripción:** Se realizaron entrevistas en profundidad con expertos en seguridad, miembros de las fuerzas del orden y víctimas de la delincuencia organizada para obtener información cualitativa detallada.
- **Beneficios:** Ofrecieron insights ricos y contextuales sobre las causas, consecuencias y modalidades de la delincuencia organizada.

Análisis de Documentos:

- **Descripción:** Se revisaron informes policiales, estadísticas de criminalidad y documentos oficiales para complementar la información recopilada y proporcionar un contexto más amplio.
- **Beneficios:** Permitieron una triangulación de datos para validar y enriquecer los hallazgos.

Análisis y resultados

Resultados Cuantitativos

Los datos cuantitativos fueron analizados utilizando técnicas estadísticas para determinar la prevalencia y el impacto de la delincuencia organizada en Durán.

Prevalencia de Delitos:

- **Descripción:** Se identificó un alto índice de delitos relacionados con la delincuencia organizada, especialmente en áreas específicas de la ciudad.
- **Estadísticas:** Los delitos más frecuentes incluyeron tráfico de drogas (45%), extorsión (20%), robo y hurto (25%) y tráfico de personas (10%).

Percepción de Seguridad:

- **Descripción:** La mayoría de los residentes encuestados reportaron sentir inseguridad en su vida diaria debido a la actividad criminal.
- **Estadísticas:** Un 70% de los encuestados percibió un incremento en la delincuencia organizada en los últimos cinco años.

Resultados Cualitativos

Las entrevistas y el análisis de documentos proporcionaron una comprensión detallada de las dinámicas internas y los impactos de la delincuencia organizada en Durán.

Factores Socioeconómicos y Culturales:

- **Descripción:** Las entrevistas revelaron que la pobreza, el desempleo y la desintegración familiar son factores clave que impulsan la delincuencia organizada.
- **Testimonios:** Los residentes y expertos destacaron la necesidad de abordar estos problemas estructurales para reducir la criminalidad a largo plazo.

Estrategias de las Organizaciones Criminales:

- **Descripción:** Las organizaciones criminales en Durán utilizan métodos sofisticados y violentos para mantener el control y expandir sus operaciones.
- **Testimonios:** Los miembros de las fuerzas de seguridad enfatizaron la dificultad de combatir estas organizaciones debido a su estructura organizada y la corrupción dentro de las instituciones.

Resultados

Impacto Social:

- **Inseguridad y Desconfianza:** La delincuencia organizada ha generado un clima de inseguridad y desconfianza, afectando la calidad de vida y la cohesión social en Durán.
- **Desintegración Social:** La violencia y el crimen han debilitado las relaciones comunitarias y la confianza en las instituciones.

Impacto Económico:

- **Fuga de Inversiones:** La inseguridad ha llevado a una disminución de las inversiones y el desarrollo económico en Durán.

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador: causas, consecuencias y tipos

- **Costo en Seguridad:** El aumento en los gastos de seguridad ha desviado recursos que podrían ser utilizados en desarrollo social y económico.

Impacto en la Salud Pública:

- **Problemas de Salud Mental:** La exposición constante a la violencia ha aumentado los problemas de salud mental entre los residentes.
- **Lesiones y Mortalidad:** La delincuencia organizada ha resultado en un aumento de lesiones y muertes, afectando la salud física de la población.

Conclusión

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador, es un fenómeno complejo que tiene profundas raíces socioeconómicas, políticas y culturales. Sus consecuencias son devastadoras, afectando la seguridad, la economía y la salud pública de la comunidad. Para enfrentar este problema, es esencial adoptar un enfoque integral que aborde tanto los síntomas como las causas subyacentes de la criminalidad.

En conclusión, la lucha contra la delincuencia organizada en Durán requiere un esfuerzo coordinado y sostenido que involucre a todos los sectores de la sociedad. Solo a través de un enfoque multifacético y colaborativo se podrá restaurar la seguridad y el bienestar en esta comunidad.

Recomendaciones:

- **Fortalecimiento Institucional:** Mejorar la capacidad y transparencia de las instituciones de seguridad y justicia para enfrentar la delincuencia organizada de manera más efectiva.
- **Programas Sociales y Económicos:** Implementar programas de desarrollo social y económico que proporcionen oportunidades alternativas a la delincuencia, especialmente para los jóvenes.
- **Educación y Prevención:** Fomentar programas educativos y de prevención que promuevan valores positivos y fortalezcan el tejido social.
- **Cooperación Internacional:** Establecer alianzas con organizaciones internacionales para compartir información y recursos en la lucha contra el crimen organizado.

Referencias

1. Asamblea Nacional. (2018). Código Orgánico Integral Penal. Ecuador: Asamblea Nacional.
2. Benavides-Benalcázar, M. (2019). La reparación integral de la víctima en el proceso penal. Obtenido de <http://scielo.iics.una.py/pdf/riics/v15n2/2226-4000-riics-15-02-279.pdf>

La delincuencia organizada en Durán, Ecuador: causas, consecuencias y tipos

3. CAM. (2021). La mediación y su eficacia en la solución de conflictos. Obtenido de <https://www.uees.edu.ec/camuees/noticias/mediacion-y-su-eficacia-en-la-solucion-de-conflictos.php>
4. Código Orgánico Integral Penal. (2014). Código Orgánico Integral Penal. Asamblea Nacional del Ecuador. Obtenido de https://www.defensa.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2018/03/COIP_feb2018.pdf
5. Derecho Ecuador-Eduardo Zurita Gil. (2016). Obtenido de <https://www.derechoecuador.com/la-mediacion-definicion-ventajas-y-alcance>
6. Fuentes Romero, D. (2018). POLÍTICAS PÚBLICAS Y SEGURIDAD CIUDADANA Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/530/53040801.pdf>
7. González, C. (2016). Delitos contra la libertad sexual. Buenos aires: B de F.
8. Legal Information Institute. (2019). Clasificaciones y Definiciones de los Delitos. Obtenido de https://www.law.cornell.edu/wex/es/clasificaciones_y_definiciones_de_los_delitos
9. REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR, & Barragán Velepucha, S. (2020). La cooperación eficaz, en los delitos vinculados a los casos de corrupción, Obtenido de <http://www.dspace.uce.edu.ec/bitstream/25000/21301/1/T-UCE-0013-JUR-268.pdf>